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Все меньше дней остается до наступления самых светлых и добрых праздников – светлого Рожде-
ства и Нового года. Эти особые семейные праздники с детства для каждого из нас связаны с ожида-
нием чуда и надеждами на будущее. В эти дни принято вспоминать уходящий год, радовать родных и
близких подарками, загадывать самые сокровенные желания.

Искренне желаем нашему городу воплощения всех заветных желаний, благосостояния и процветания
на долгие годы. Уверены, что и городская власть, и жители города приложат к этому все усилия. Вме-
сте мы сможем сделать жизнь в городе еще лучше и уютнее. 

В народе говорят: как встретишь Новый год, так его и проведёшь. Желаем каждому из вас встре-
тить 2017-й в добром здравии, в кругу родных и близких людей, радостными и счастливыми. Оставь-
те в старом году все обиды, неприятности, неудачи, возьмите с собой в новый год, который к тому же
будет для нашего города юбилейным, только все хорошее и светлое. Пусть в предстоящем году успех
будет постоянным спутником каждого и принесёт в дом достаток и благополучие! Пусть будет счаст-
ливой каждая силламяэская семья, пусть в добре и любви растут дети! Пусть каждый день 2017 года
дарит всем радость! Здоровья вам и вашим близким!

Со светлым Рождеством и Новым годом, дорогие силламяэсцы! 
Силламяэское городское Собрание

Силламяэское городское Управление

Уважаемые
силламяэсцы!
Дорогие друзья!Дорогие друзья!
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Из официальных источников

Первое чтение проекта 
бюджета состоялось

На прошедшем на прошлой неделе за-
седании горсобрания состоялось первое
чтение проекта бюджета, подробный
комментарий к которому дала вице-мэр
Татьяна Иванова. Общий объём бюдже-
та города в 2017 году составляет, со-
гласно проекту, 15 688 527 евро. Это на 8,6
процента больше уточнённого плана бюд-
жета нынешнего года. Рост общей суммы
бюджета происходит за счет увеличения
плановой суммы целевых денежных
средств из фондов поддержки на реализа-
цию конкретных проектов в инвестицион-
ной деятельности и планируемой кредит-
ной суммы в 2017 году. 

Доходная база бюджета 2017 года вклю-
чает в себя доходы основной деятельности,
инвестиционной деятельности, финансовой
деятельности и ликвидные средства (пе-
реходящий остаток денежных средств).
По каждому виду вице-мэром был дан
подробный комментарий.

Доходы основной деятельности в 2017
году планируются в сумме 13 395 527
евро, что на 0,4 % меньше доходов уточ-
ненного плана бюджета 2016 года. В до-
ходной базе бюджета они составляют наи-
большую часть - 85,4 %. Доходы инве-
стиционной деятельности планируются в
сумме 1 655 000 евро. В общей сумме бюд-
жетных доходов они составляют  10,5 %.
Доходы от финансовой деятельности от-
ражены суммой 480 000 евро, что состав-
ляет 3,1 % от общей суммы бюджетных до-
ходов. Это целевые кредитные средства на
реализацию проектов по реконструкция
бульвара Мере - 300 000 евро и по осна-
щению библиотеки в здании Силламяэской
гимназии - 180 000 евро.

Переходящий остаток денежных
средств из бюджета 2016 года планируется
в сумме 158 000 евро, что составляет 1 %
от всей доходной базы бюджета 2017 года.

«К сожалению, - комментирует г-жа
Иванова, - рост доходов не планируется
большими темпами, как того хотелось бы».
На это влияет, в первую очередь, снижение
поступлений подоходного налога с физи-
ческого лица. А этот показатель вплотную
связан с показателем безработицы. В Сил-
ламяэ подоходный налог поступает в сред-
нем с 6 325 (в 2015 году - 6 555) рабочих
мест. Средняя заработная плата составляет
770 евро в месяц. По состоянию на 1 ноября
2016 года в городе было зарегистрировано
559 официальных безработных. В 2017
году сумма подоходного налога с физи-
ческого лица планируется в размере 7 166
085 евро. В сравнении с уточненным пла-
ном 2016 года плановая сумма подоходно-
го налога в 2017 году больше на 0,8 % и в
общей сумме доходов от основной дея-
тельности составляет 53,5 %.

Расходы основной деятельности за-
планированы в сумме 12 513 048 евро. За-
конодательством Эстонии, в первую очередь

«Законом о местном самоуправлении» и
«Законом о финансовом управлении еди-
ницы местного самоуправления», на мест-
ное самоуправление возлагается ряд задач,
решение которых осуществляется финан-
сированием отдельных мероприятий в рас-
ходной части бюджета. Основные прин-
ципы формирования её определены утвер-
жденной бюджетной стратегией, которая яв-
ляется составной частью «Программы раз-
вития города на 2016 - 2020 годы». Г-жа
Иванова прокомментировала расходы по
каждой сфере деятельности. В поясни-
тельной записке содержится также ком-
ментарий к расходам по всем учреждениям,
подведомственным городскому Управле-
нию. Подробно расписано распределение
расходов инвестиционной деятельности.
Каждый интересующийся общим город-
ским кошельком может обратиться к по-
яснительной записке, опубликованной на го-
родском сайте, и познакомиться с про-
ектом бюджета подробнее.

Протокольным решением комиссиям
горсобрания предписано до 19 января 2017
года представить свои предложения по
проекту бюджета. 24 января запланирова-
но совместное заседание горуправления и
бюджетной комиссии, а 31 января проект
бюджета предполагается рассмотреть во
втором чтении. 

О выражении признания

К сожалению, рассмотрение вопроса о
присвоении звания почётного гражданина
города приобрело в некотором роде скан-
дальный характер. Документы поступили
в горуправление на двух кандидатов: на ху-
дожника Эдуарда Зеньчика и на тренера по
лёгкой атлетике Евгения Терентьева. Копии
документов были своевременно представ-
лены членам горсобрания. Кстати, они для
того и высылаются им заранее, чтобы мож-
но было их проработать, в том числе и уточ-
нить какие-то неясности, чтобы не пре-
вращать заседания в «балаган». 

В самом начале рассмотрения вопроса на
заседании горсобрания его председатель
Елена Коршунова напомнила коллегам о
Порядке присвоения звания. Депутат Олег
Култаев отметил, что с уважением отно-
сится к Евгению Терентьеву и считает его
достойным кандидатом, однако в подлин-
ности документов, поданных на этого кан-
дидата, а именно в своевременности подачи
ходатайства, сомневается, так как в соот-
ветствии с действующим Порядком доку-
менты должны быть представлены к 1 де-
кабря, а не позднее. Не нашёл он их, по его
словам, и в регистре документов. Посчитав
это подделкой, пообещал написать заявле-
ние в полицию, в госконтроль и в КАПО и
предложил снять кандидатуру г-на Те-
рентьева с обсуждения. Во время переры-
ва в заседании горсобрания в присутствии
г-на Култаева соответствующая электрон-
ная запись в регистре была открыта и ему
продемонстрирована. В конце концов, дело
кончилось извинением г-на Култаева (ци-

тирую): «Так как документ является заре-
гистрированным, но не виден никому из
окружающих, я приношу свои извинения и
Евгению Терентьеву, и Вам, Елена Нико-
лаевна, персонально, и всем присутствую-
щим гостям, и членам городского Собра-
ния». 

Всё завершилось, как того и требует со-
ответствующий Порядок, тайным голосо-
ванием, по результатам которого боль-
шинством голосов была поддержана
кандидатура Евгения Терентьева, то
есть он избран почётным гражданином
города Силламяэ. Пользуясь случаем, по-
здравляем его с этим почётным званием и
желаем ему дальнейших успехов в спор-
тивной и общественной деятельности на
благо города. Что касается Эдуарда Зень-
чика, то, как отметила г-жа Коршунова, уже
сам факт выдвижения его кандидатом на
звание можно считать почётным. Она по-
желала ему также дальнейших успехов.

Уже после заседания горсобрания я ре-
шила лично убедиться, как двигалось по
«инстанциям» представленное на г-на Те-
рентьева ходатайство. Могу подтвердить,
что оно поступило в городскую канцелярию
29 ноября на эстонском языке в бумажном
виде и зарегистрировано в этот же день под
номером 1-8/3028, о чём свидетельствует
штамп регистрации на самом  представле-
нии. В этот же день в 15 часов 19 минут хо-
датайство (представление) было зареги-
стрировано в регистре документов. 8 де-
кабря ходатайство на эстонском языке
было передано для перевода на русский
язык, а 9 декабря бумажный вариант пред-
ставления и его русский перевод были от-
сканированы и высланы депутатам для
ознакомления. 

Приняты решения 
по другим вопросам

В связи с тем, что часть улицы Льва Тол-
стого попадает под реконструкцию шоссе
Таллинн-Нарва, которая ведётся в данное
время Дорожным департаментом Эсто-
нии, горсобрание решило согласиться с
разделением земельного участка на два
и передать участок, попадающий под ре-
конструкцию, безвозмездно в пользу го-
сударства в лице этого департамента.

Горсобрание разрешило горуправле-
нию инициировать и провести госпо-
ставку на арендопользование легковым
автомобилем, то есть приобрести его в
лизинг. Лизинговый период устанавлива-
ется в 72 месяца. Два автомобиля, которы-
ми пользуется город на правах лизинга до
настоящего времени, - Volkswagen Sharan и
Volkswagen Paasat Comfortline, будут про-
даны, и средства будут направлены в каче-
стве первого взноса на приобретение нового
автомобиля. Новый автомобиль, так же, как
и два прежних, будет использоваться для
нужд горуправления и подведомственных
ему организаций и учреждений.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

О бюджете 2017 года, 
о почётном гражданине и прочем
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Награды

Лучшей международной
молодёжной инициативой был
признан проект СМЦИ “Улей”
«Ecology of the Young Spirit» -
“Экология молодой души”, ос-
новным направлением кото-
рого была пропаганда здоро-

вого образа жизни и бережно-
го отношения к окружающей
среде и ресурсам в городах
партнёрских организаций из
Эстонии, Болгарии и Слове-
нии. Претворял в жизнь проект
руководитель открытого мо-

лодёжного клуба «Новое по-
коление» (СМЦИ “Улей)” Ми-
хаил Кулик со своей дружной
командой молодых ребят.

Лучшим в категории меж-
дународных молодёжных про-
ектов в школе 2016 года стал
проект Силламяэской Вана-
линнаской школы  “BEATNG
MINDLESS STUDENT’S  EA-
TING” – «Здоровое  питание -
здоровые ученики», в ходе ко-
торого ребята из Эстонии, Тур-
ции, Великобритании, Румы-
нии и Мальты изучали и ана-
лизировали организацию
школьного питания в этих

странах. Руководителем про-
екта была Ирина Мелякова.

Успешная реализация  про-
ектов стала возможной только
благодаря надёжному и  тес-
ному сотрудничеству с зару-
бежными партнёрами, спло-
чённости команды молодых
ребят и доброжелательной
поддержке  со стороны руко-
водителей молодёжного цент-
ра «Улей» и школы «Вана-
линна».

Наш корр.
На снимках 

Михаил Кулик и  
Ирина Мелякова 

Ежегодно целевое учреждение образования и науки
«Archimedes» проводит церемонию награждения «Золо-
тое яблоко» за достижения в международном сотрудни-
честве в сфере образования и молодёжной работы. В
этом году два силламяэских молодёжных проекта полу-
чили своё «золотое яблоко».

Попали в яблочко!

Членам Совета предлагалось проана-
лизировать хозяйственную деятельность
спорткомплекса, планы по выполнению
доходной части и вынести свой вердикт
в отношении повышения расценок на
услуги бассейна, арендной платы для
тренировочных занятий спортклубами и
проведения соревнований. Предлагалось
также повысить расценки на проведения
соревнований и занятий по оздорови-
тельному спорту.

В результате обсуждения для членов
Совета стало ясно, что особой необхо-
димости в повышении расценок на услу-
ги спорткомплекса нет. В то же время по-
вышение цен на услуги бассейна, аренд-
ной платы для тренировок и на занятия
оздоровительным спортом легло бы тя-
жёлым бременем непосредственно на
плечи спортивных клубов и самих горо-
жан. 

Члены Совета были в курсе, что фи-
нансирование спортивных клубов в сле-

дующем году город продолжит на уров-
не 2016 года, что уже неплохо при очень
жёстком городском бюджете. В отличие
от других городов Ида-Вирумаа город
Силламяэ останется, наверное, един-
ственным городом, который не сократит
денежные дотации своим городским клу-
бам. Но в случае повышения расценок
спорткомплекса наши спортклубы не
смогли бы в полном объёме проводить
свои спортивные мероприятия и вы-
езжать с детишками на различные со-
ревнования. Повышение цен спортком-
плексом могло бы повлечь за собой и до-
полнительные затраты средств родителей,
которые были бы вынуждены финансово
спонсировать спортивную деятельность
своих детей. Увеличение расценок для
обычных жителей через повышение пла-
ты за бассейн и на оздоровительный
спорт – тоже не самый лучший способ для
пополнения доходной части спортком-
плекса, ведь городское Управление и так

запланировало компенсационный меха-
низм покрытия расходов на повышение
платы за воду и канализацию всем го-
родским учреждениям, включая и спорт-
комплекс. Планируемые же в бюджете
следующего года доходы спорткомплек-
са будут меньше уровня этого года, что,
по мнению Совета, позволит выполнить
доходную часть без повышения цен.

Учитывая, что экономическое состоя-
ние спорткомплекса стабильно и что лю-
бое повышение расценок на спортив-
ную и оздоровительную деятельность
пришлось бы покрывать напрямую через
«кошельки» спортклубов и горожан, чле-
ны Совета спорткомплекса пришли к од-
нозначному мнению, что повышать рас-
ценки на спортивные услуги сейчас не-
целесообразно, и в этом нет острой не-
обходимости. Единственное, с чем со-
гласились, так это с повышением расце-
нок на услуги бани, аренды гаража и кон-
ференц-зала. Также было принято реше-
ние и о том, что бассейн в следующем
году продолжит, как и раньше, работать
по выходным дням. 

Дмитрий ЛЕТТ, 
председатель Совета 

спорткомплекса «Калев»

Совет не рекомендует повышать расценки
спорткомплекса 

На прошедшем на прошлой неделе заседании Совета спорткомплекса «Калев»
рассматривался вопрос о необходимости повышения расценок на услуги
спортивного комплекса с 1 января 2017 года. На заседании было тщательно рас-
смотрено выполнение доходов спорткомплекса этого года, планируемый бюд-
жет следующего года и его текущее экономическое состояние.
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Завод немыслим без таких профес-
сий, как аппаратчик-гидрометаллург, ла-
борант, слесарь,  электрик, инженер…  И
каждый из тех 42 человек, которых че-
ствовали на прошлой неделе за долго-
летний труд  на производстве, имеет пра-
во сказать: «Завод – это и моё детище, это
и мой вклад в его дела.  И я приложил
руку к развитию города».  И не столь важ-
но, кем ты являешься на предприятии:  ра-
бочим по подготовке производства, ру-
ководителем лаборатории, аппаратчиком-
гидрометаллургом, мастером смены,  кла-
довщиком, начальником цеха, директором

или занят иным делом: труд каждого це-
нен, значимым, необходим, без вклада
каждого не будет успеха общего,  движе-
ния вперёд. 

Местом для чествования ветеранов
заводского труда на сей раз был выбран
малый зал Центра культуры, поскольку
стены своего заводского зала столько
людей вместить не могут. Генеральный
директор «NPM Silmet AS» Дэвид О’Брок
(пока он ещё не полностью передал дела
новому руководителю), обращаясь к за-
водчанам, поблагодарил их за большой
труд на благо своего предприятия и го-

рода, за сотрудничество, а также за то, что
терпеливо вводили его как руководителя
в курс производственных процессов. Он
пожал руку каждому, вручая цветы и по-
дарки, а затем все вместе (по «возраст-
ным», с точки зрения стажа, группам) сфо-
тографировались на память у новогодней
ёлки. 

В церемонии награждения участвова-
ли также городские руководители Елена
Коршунова и Тынис Калберг.  Г-жа Кор-
шунова подчеркнула, что в зале собрались
те, кто отдал свои лучшие годы заводу, а
это значит – и городу. «Будет жить завод
– будет жить и город!», -  обратилась она
к присутствовавшим, пожелав им всего
наилучшего в канун Рождества и Нового
года.

Награждение началось со слесаря
КИПиА Александра Жукова.  Из 42 че-
ловек, приглашённых на чествование, он
отработал на предприятии больше всех –
45 лет. Вот уж, действительно, дело само
за себя говорит: если бы не прикипел к за-
воду, если бы не любил то, что делает,
если бы не устраивал коллектив, то мог бы
и уйти, тем более что по молодости сде-
лать это было не столь трудно, ведь хо-
роший слесарь – специальность востре-
бованная и при социализме, и при ком-
мунизме, и при капитализме. Но Алек-
сандр Васильевич не из тех, кто «бегает»
в поисках лучшей доли. К тому же его всё
на предприятии устраивает.  В молодости
окончил школу младших авиационных
специалистов, армейскую службу прохо-
дил в Узбекистане  радиомехаником по ра-
диолокаторному оборудованию. Как-то
приехал из своей родной Вологодской
области в отпуск к своему родственнику
в Силламяэ и поддался на его уговоры пе-
ребраться на завод. Так и осел здесь, ни
разу не пожалев об этом. У слесаря по ре-
монту контрольно-измерительных при-
боров и автоматики работы хватает все-
гда, несмотря на то, что сейчас автома-
тизация и компьютеризация  пришла на
смену многим процессам. Хотя, конечно,
людей этой специальности в цехах стало
значительно меньше. Что нравится на за-
воде Александру Васильевичу? «Нра-
вится разнообразие в работе: поломки, ко-
торые приходится устранять, бывают раз-
ные. Нравится коллектив. Работу свою
люблю, всем доволен. Вы спросили о пер-
спективах. Хотелось бы к 50-летнему
стажу приблизиться, ну а после полуве-
ка работы на заводе видно будет, как всё
сложится дальше. Пока есть силы, здо-
ровье, настроение, хочется работать», - го-
ворит он.  Кстати, в биографии Алексан-
дра Васильевича  есть такой значимый
факт: много лет был народным заседате-
лем Верховного суда Эстонской ССР. А в
народные заседатели, как известно, абы
кого не выбирали.

Уверена: в биографии каждого из за-
водчан немало интересных фактов, свя-

Завод с привычным названием «Силмет» старше города на 10 лет. И город
Силламяэ во все времена должен быть обязан тем, кто стоял у истоков ста-
новления этого градообразующего предприятия. Во многом благодаря ему
из века прошлого в век нынешний «перешли»  не только многие объекты
инфраструктуры, которыми мы пользуемся и сегодня, но и некоторые тра-
диции. 

Вести из «NPM Silmet»
Труд есть жизнь человека

45
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занных и с предприятием, и с городом:
многие годы работы хранят и многие вос-
поминания. 40 лет трудятся в заводских
цехах инженер-конструктор Александр
Гавриков, рабочий по подготовке про-
изводства Александр Митрофанов, ап-
паратчик по переработке оборотов ме-
таллургического производства  Николай
Левашов, аппаратчик Иван  Трибой. На
пять лет меньше трудовой заводской
стаж у уборщицы Галины Горячих, у
аппаратчика Николая Смирнова, у руко-
водителя группы Андрея Недошивина, у
руководителя лаборатории Анны Архи-
повой, у рабочего по готовой продукции
Игоря Александрова, у электрика-авто-
матика  Сергея Сидорова.  С 30-летним
трудовым стажем руководство пред-
приятия и города поздравило такелажника
Сергея Беликова,  аппаратчика Виктора
Цыркуна, инженера-конструктора Гали-
ну Зимину, аппаратчика по переработке
оборотов металлургического производ-
ства Артура Богданова, руководителя
группы Нату Осовскую, руководителя
по охране труда и окружающей среды
Ирину Вылегжанину, мастеров смены
Наталью Юркевич, Николая Окускова, ап-
паратчиков-гидрометаллургов Любовь
Красовскую, Татьяну Никитину,  Елену
Филиппову, Светлану Гаврилову, Елену
Тисленок, Валентину Горчакову, Евгению
Сухову, Жанну Тикунову, уборщиц Анне
Булгакову,  Ларису Юрову, Раису Громо-
ву, лаборанта физического анализа Оль-
гу Антипову, лаборанта химического ана-
лиза Надежду Ледовскую, кладовщика
Светлану Артёмову.

Четверть века служат заводу аппарат-
чики-гидрометаллурги Андрей Бибиков,
Алла Наумова, Владимир Хабаров,  ма-
стер смены Сергей Лопоухов, инженер-си-
стемотехник Олег Росин, аппаратчик
опытных процессов Алексей Казаков,
лаборанты химического анализа Оксана
Баранкова, Маргарита Белова, печевой
Сергей Бельченков.

Каждый заслуживает каких-то осо-
бых слов.  Но, как говорил Цицерон, где
дело само за себя говорит, к чему слова.
Просто поздравим производственных
юбиляров,  а в их лице и всех работников
завода с приближающимися Рождеством
и Новым годом и пожелаем его большо-
му коллективу и далее успешно  нести
трудовую вахту, а в целом заводу – что-
бы все трудные времена остались для него
позади, чтобы  оно набирало обороты и,
оставаясь одним из ведущих предприятий
города (пусть и в статусе частного),  его
«старшим братом», было  способно не
только сохранять рабочие места, но и от-
крывать новые, вносить свой вклад в
развитие нашего общего дома - Силламяэ.

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото автора

40

35

30

25
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Образование

Учащиеся и преподаватели, увидевшие
всё своими глазами, потрясены масшта-
бами этого мероприятия и охотно поде-
лились своими впечатлениями от по-
ездки. Третьекурсник группы строителей
Андрей Гаврилов говорит, что ему, ко-
нечно же, было интересно наблюдать
конкурс строителей, которые демон-
стрировали разные навыки работ: ма-
лярные, каменные, плиточные, кровель-
ные, отделочные… «Впервые я увидел,
как выполняют кровельные работы. Узнал
их технологию, посмотрел инструменты
и материалы, которые используются.
Очень понравились плиточные и маляр-
ные работы, они были выполнены очень
красиво. Например, из плитки выклады-
вали арку на фоне неба. А какое качество!
Интересно было наблюдать, как маляры
делали логотип Гётеборга. Был удивлён
работой отделочников, которые обши-
вали гипсокартоном кабинку и шпакле-
вали. Они делали всё так быстро и каче-
ственно! Я понял, к чему надо стре-
миться. Как автолюбителю мне было ин-
тересно наблюдать и за работой автоме-
хаников, которые демонстрировали ре-
монт автомобилей, проведение диагно-
стики. В целом всё было полезно видеть»,
- говорит Андрей.

Алексей Васильев и Константин Ма-
линовский учатся на третьем курсе по спе-

циальности «складское хозяйство», по-
этому их интересовало, прежде всего, это
направление. Но, конечно, они не замы-
кались в рамках своей будущей профес-
сии. «Меня больше всего удивили мас-
штаб конкурса, его организация и новинки
в автоиндустрии. Например, производи-
тель тяжелых грузовиков и строительной
техники шведская «Scania» представила
новое поколение грузовиков. Кампания
поменяла в автомобиле практически всё:
модифицировала мотор, усовершенство-
вала салон, чтобы водителю было удоб-
но работать и отдыхать, модернизирова-
ла системы и т.д.»,- говорит Алексей. И
его, и Константина поразили быстрота
действий при ремонте автомобилей, гра-
мотность проведения диагностики и дру-
гие операции. Оба считают эту поездку
полезной. Она убедила их и в том, что зна-
ние языков – очень важная составляющая
любой профессии, в том числе и той, ко-
торой овладевают они. Можно было не
только многое увидеть своими глазами,
но, говорят ребята, и посетить лекции, по-
знакомиться с опытом успешных в своих
областях лидеров. И Алексей, и Кон-
стантин считают такое мероприятие от-
личной возможностью заявить о себе. К
этому, уверены они, следует стремиться.

Внимание третьекурсниц поварского
отделения Александры Тарасовой и Анны

Ладе захватили презентации, на кото-
рых им довелось присутствовать. Наи-
больший интерес вызвали шедевры по-
варского искусства и работа официантов.
«А меня ещё очень впечатлило количество
стран-участниц, и не только Европы:
была представлена, например, Россия, -
говорит Анна. - А ещё было много мо-
лодёжи. Все залы были практически за-
биты посетителями. Мы только наблю-
дали за всем, хотя можно было и самим
в чём-то поучаствовать, к примеру, что-то
приготовить». Ценность поездки на «Eu-
roSkills 2016» девушки видят и в том, что
удалось ближе познакомиться со сверст-
никами из двух других отделений – На-
рвы и Йыхви, входящих, как и силла-
мяэское училище, в единый центр проф-
образования Ида-Вирумаа, а также завя-
зать контакты с молодёжью из других
стран.

Педагоги, участвовавшие в поездке,
тоже высоко оценивают полезность уча-
стия в европейского уровня мероприятии,
поскольку оно даёт возможность шире по-
смотреть на мир, перенять опыт органи-
зации подобных конкурсов-выставок.
Наталья Редеан и Юлия Николаева счи-
тают, что и масштаб «EuroSkills 2016», и
организация мероприятия заслуживают
большого внимания. Они говорит, что для
участия в поездке были отобраны лучшие
учащиеся отделения, для них она была не
только учебной, но и поощрительной.
Обеих поразило, как были представлены
строительные направления, а также уро-
вень подготовки представителей этих
направлений к соревнованиям. Много
было среди участников ИТ-специали-
стов, специалистов сферы обслужива-
ния, флористики. «Почти во всех боксах
можно было видеть в качестве участни-
ков эстонских ребят. Они представляли
нашу страну как победители республи-
канских конкурсов. Конечно, мы под-
держивали эстонскую команду», - гово-
рили мои собеседницы. Несмотря на
масштабность и хорошую организацию
«EuroSkills 2016» , Наталья Редеан и
Юлия Николаева обратили внимание на
один штрих, который они отнесли к не-
достатку: посетители не имели возмож-
ности увидеть на экранах задания для кон-
курсантов, поэтому иногда было трудно
догадаться, например, на конкурсе веб-ди-
зайнеров, что конкурсант делает, к како-
му направлению принадлежат некото-
рые боксы. Но в целом, говорят они, всё
здорово.

…”EuroSkills 2016»”- это не только со-
ревнование. Для посетителей это поиск
работы, получение информации об об-
учающих программах и место встречи бу-
дущих высококвалифицированных мо-
лодых европейских специалистов. Это ме-
сто, где собираются европейские лидеры
промышленности.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Фото представлено 
Натальей РЕДЕАН 

Учащимся силламяэского отделения Ида-Вирумааского профессионально-
го центра крупно повезло: в составе эстонской группы представителей
профшкол им довелось быть в качестве зрителей крупнейшего конкурса
профессионального мастерства Европы «EuroSkills 2016», который прохо-
дил в начале декабря в шведском городе Гётеборг. 500 молодых квалифици-
рованных рабочих из 28 стран соревновались в течение 3 дней в 35 профес-
сиях на звание лучшего в Европе. Мероприятие посетило более 65 000 зри-
телей.

“EuroSkills 2016” – это масштаб,
хорошая организация и тысячи
посетителей
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Вот такой чемодан

Для начала был продемонстрирован
дорожный аксессуар для дальних по-
ездок. Пока трудно определить время
изготовления этого чемодана, зато от-
ветственно можно заявить, что в своей
биографии он мог бы написать: «Бывал
за границей в начале прошлого века». Не-
смотря на великие размеры (мини-шкаф
в вертикальном положении или мини-тах-
та – в горизонтальном), изделие для
дальних странствий удивительно легко и
«присобительно»: судя по протёртостям
на крышке, на этом чемодане и сидели, и
спали.

«Изготовитель такого прочного изде-
лия – немецкая фирма. Судя по наклей-
кам, он побывал в Сан-Ремо, Лондоне и
т.д. Откуда добыча? Пришёл мужчина, с
которым мы в детстве были «Вовка,
Сашка», сказал, что «разгребает» то, что
осталось в квартире после смерти мамы.
Может, дескать,что-то и для музея при-
годится. Чемодан сначала  у нас появил-
ся в виде фото, а потом мы его на руках
донесли до музея. Такой чемодан обыч-
но стоял в прихожей, выполняя другую
утилитарную задачу: присесть, переобу-
ваясь. Если вспомнить тесноту (квар-
тирный вопрос), то и поспать на таком че-
модане можно не хуже, чем на раскла-
душке. Внутри чемодана два отделения –
для одежды и обуви», - объяснял мне по
ходу осмотра Александр Пополитов.

Каким образом такой чемодан с за-
гранотметками мог оказаться в Силламяэ?

Загадка, которую хотелось бы разгадать,
но вряд ли это  удастся.

Почти космический аппарат

Не знаю, удалось бы впихнуть в этот
агрегат, предназначенный для домашне-
го обихода, подопытных космических
собак Белку или Стрелку, но по своему
облику он  напоминает о первых запусках
спутников на орбиту земли. А всего-то
имеем дело с пылесосом.

Кружева из «Силуэта» 

Ныне выбор большой - что журналь-
ный, что товарно-магазинный. Но было
время иное. Своим украшательством
женщины занимались испокон веков.
Скажем, приносит муж-добытчик шкуру
медведя (тигра и т.д.) жене в подарок и
слышит: «Не тот оттенок». Сейчас с от-
тенками вопросов нет, если есть деньги.
В советские времена девушке, женщине
не так-то просто было прийти в торговый
центр (про индивидуальный пошив мно-

гие и просто могли мечтать, если сами не
шили) и приобрести себе что-то «ориги-
нальное». Госстандарт для мужчин – так
себе, а для женского пола – убийственное
дело. Следовательно, надо идти на хит-
рости, каковыми стали кружева из ниток.
И тут на сторону женщин стал журнал
«Силуэт» со своими советами, поясне-
ниями и разъяснениями по кройке и ши-
тью. Среди них – уроки вязания. Любое
стандартное платье можно дополнить
кружевом.

«Это «движение» получило развитие.
Эстонский комбинат «АРС» начал выпуск
кружевных изделий. Затем подключи-
лись «надомники». Теперь, благодаря
помощи со стороны, у нас есть несколь-
ко образцов кружев, созданных по под-
сказке «Силуэта». Так что кладём в ко-
мод», - сказал Александр Пополитов. А
я привлёк к обсуждению вопроса со-
трудницу музея Елену Горневу на пред-
мет сохранности «кружевных подарков»
от моли.

«Все вышитые изделия регулярно про-
ходят обработку химикатами, чтобы дер-
жать наш фонд в сохранности», - сказа-
ла Елена.

Сусанна, 
выловленная в море

Есть много вариантов на популярный
сюжет из Книги пророка Даниила. Кто за-
хочет, тот узнает, о чём речь. Мы же пока
скажем, как копия одной из картин ока-
залась в силламяэском музее. Возможно,
волны вынесли к берегу тубус с зато-
нувшего судна. Тубус нашли неподалёку
от спасательной станции. Внутри оказался
холст, который хоть и требует реставра-
ции, но в общем-то хорошо сохранился.
На нём нет имени копииста, зато есть от-
метка года написания  -1939. Если кто-то
подзабыл, то это год начала Второй Ми-
ровой войны, так что тубус мог нахо-
диться на корабле, потопленном немец-
кой субмариной, хотя и обычного кораб-
лекрушения не стоит исключать.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Культура
Приношения бывают разные
Каждый раз, когда захожу в городской музей, спрашиваю у его хранителя Алек-
сандра Пополитова, что новенького приобрели. И каждый раз «завидки берут»,
поскольку сам неравнодушен к старым вещам.
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В Ваналиннаской школе балы посвя-
щают литературным героям. И бал 28-го
сезона, который состоялся в эти пред-
рождественские дни, не был исключени-
ем. Вновь на бал были «приглашены» ге-
рои произведений Достоевского, Жуков-
ского, Бестужева-Марлинского, Пушкина,
Лермонтова, Чехова, Гончарова и других
писателей и поэтов прошлых веков. А сце-
ны, поставленные учителями русского
языка и литературы и показанные на
балу, были связаны с именами двух гениев
искусства слова – Ивана Андреевича
Крылова (инсценировку отрывка из ко-
медии «Урок дочкам» поставила Алла
Дмитриева) и Александра Сергеевича
Грибоедова (Надежда Григорьева инсце-
нировала отрывок из бессмертной коме-
дии в стихах «Горе от ума»). Обе поста-
новки были представлены зрителям на
столь хорошем исполнительском уровне,
что иногда невольно возникало сравнение
школьных актёров с актёрами-профес-
сионалами. 

…И вновь дети танцевали вальсы, по-
лонезы, кадрили, польки, краковяк, ма-
зурку, поставленные хореографом Ольгой
Лебедевой, за что по окончании бала её на-
градили бурными аплодисментами. Ко-
нечно же, много оваций досталось глав-
ному устроителю всех 28 балов Надежде
Григорьевой, организатору Ирине Ган-
цевой, учителям музыки Елене Трубиной
и Людмиле Лоос, художникам-оформи-
телям Наталье Чигасовой, Зое Ниловой,
аккомпаниатору Ирине Богдановой, ве-
дущим бала Диане Игнатенко, Арине Та-
расовой, Полине Спиридоновой, Влади-
славу Виртонену, Николаю Дорофееву,
звукооператору Илье Сайконену и, как уже
говорилось выше, режиссёрам-поста-
новщикам инсценировок, артистам, в
числе которых были ученики, учителя и
бессменный участник балов бывший ди-
ректор школы Виктор Борсук. 

Вне всяких похвал были танцоры. Не-
смотря на то, что, например, для семи-
классников бал был первым в жизни,
они прекрасно справились с задачами и
выучили польки, вальсы, «Марш Радец-
кого» Штрауса и продемонстрировали
вполне приличное для их возраста ис-

полнение. Публика любовалась вальсами
выпускников школы – девятиклассни-
ков, а также хорошо прописавшимися на
европейских балах краковяком и мазуркой.
Ну а восьмиклассникам сверстники и
публика отдали должное за исполнение,
в первую очередь, менуэта и кадрили.
Приятно, что не забывают свою родную
школу и её вчерашние выпускники. Прав-
да, на сей раз их было очень мало. Тра-
диционно хорошо вписалась в сценарий
бала «Музыкальная страничка»: юная
флейтистка Светлана Кемова и ансамбль
восьмиклассников добавили свои краски
в его атмосферу. 

Все старались, все большие молодцы,
доставили много положительных эмо-
ций и себе, и учителям, и родителям, и го-
стям, в числе которых были партнёры
школы по разным проектам из Раквере,
Литвы и Исландии. «Какой большой труд
проделан администрацией, учителями,
детьми! Мы получили такое наслаждение
от увиденного! Огромное спасибо школе,
которая умеет вот так работать! Мы очень
рады сотрудничеству, рады, что нам пред-
ставилась возможность быть на таком пре-
красном мероприятии», - почти хором де-
лились своими впечатлениями от бала рак-
вереские педагоги. 

А что говорят сами участники бала?
Приведу несколько мнений нынешних вы-
пускников школы - девятиклассников. 

Виктория Федина: Бал – это что-то
волшебное, невероятное. Ученикам шко-
лы позволяется на несколько часов оку-
нуться в эту прекрасную атмосферу, где
каждый ребёнок может почувствовать
себя сказочным персонажем, надеть кра-
сивую одежду: мальчики – костюмы, де-
вочки - бальные платья. Всё переливает-
ся, всё блестит, не хватает только карет, в
которых участники прибывают на бал. Я
участвовала в бале три года и каждый раз
радовалась этому, как впервые. Для меня
бал - не просто мероприятие, это ма-
ленький отрывок моей жизни, о котором
я обязательно расскажу своим детям. 
Дарья Бажулина: Очень горжусь тем, что
в нашей школе проходит такое велико-
лепное мероприятие. К сожалению, этот
бал был последним для меня. Мне будет
очень не хватать наших репетиций, баль-

ной суеты. Это волшебное время в шко-
ле…

Владислав Виртонен: Восхитительное
мероприятие, которое оставляет много яр-
ких воспоминаний. Практически весь
персонал школы внёс свою лепту, чтобы
воплотить задуманное. В дни бала каждый
его участник преображается, перевопло-
щается, ведь когда ещё можно побывать
в роли сказочного или исторического ге-
роя? Это поистине уникально!

Диана Игнатенко: По взглядам ро-
дителей можно было понять, что они ис-
пытывают чувство неимоверной гордости
за своих детей, а слёзы радости на глазах
ещё раз уверяли в том, что старания не
прошли даром. Особого внимания за-
служивают танцы, чарующие плавностью
движений и лёгкостью исполнения.

Дарья Пригожева: Это волшебное
время. Смотришь на своих друзей, одно-
классников и дивишься тому, какими они
могут быть шикарными, пластичными,
изящными. И танцы, и сценки были пре-
красно подготовлены. Я сама участвова-
ла в сценке и получила от этого огромное
удовольствие.

Данил Передня: Чудесный бал! Осо-
бенно хотел бы отметить сценки. Я был
в восторге от игры актёров. И танцы не
уступали по уровню исполнения.

Алина Лебедева: В этом году мне
понравилось всё – и тема, и музыка, и ин-
сценировки, и волшебная обстановка.
Второй год участвую в сценке. Считаю ин-
сценировки очень нужной частью бала.
Но больше всего мне нравится то, что в
бале принимают участие не только уче-
ники, но и учителя. Это замечательная воз-
можность сблизиться, увидеть себя и
других с иной стороны. 

Николай Дорофеев: Конечно, это кра-
сивое событие. Зрители часто не заду-
мываются, сколько сил, времени и нервов
было потрачено на этот бал. А как много
поработали для этого учителя русского
языка и литературы, ведь надо написать
сценарий бала, подобрать музыку, по-
ставить сценки и сделать многое другое!
Наш любимый хореограф поставил мас-
су замечательных и красивых танцев.
Учителя труда украсили сцену. Учителя
музыки подготовили музыкальные номе-
ра. И ещё много людей было задейство-
вано в этом грандиозном событии. На-
деюсь, что балы в нашей школе будут про-
водиться ещё очень долго.

…Столь искренние и добрые отзывы о
бале – самая лучшая оценка тем, кто
вложил в его подготовку и проведение
энергию, силы, терпение, время, талант,
чтобы бал стал ярким лучиком школьной
жизни. Творите, уважаемые учителя, вол-
нуйте сердца и питайте души подрас-
тающего поколения! 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Снимки фрагментов бала 

смотрите на 24-й странице газеты
Фото автора

Образование

В заголовок вынесены слова Александра Пушкина. А сколько красивых сти-
хов написали о балах другие русские поэты! Одоевский, Бунин, Полонский,
Анненский, Толстой, Баратынский, Блок… - воспеть красоту балов, очарова-
ние порхающих пар, наряды, причёски, блеск обстановки, встречи «средь
шумного бала» стремились многие, ведь балы в России появились ещё прн
Петре I и в 18-19 веках прочно вошли в русский обиход и проникли во все
слои общества. Сегодня балы иные: не чинные и не столь церемонные, как
когда-то при дворе. Но…

«Во дни веселий и желаний я
был от балов без ума»
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В социальной сфере

«Maxima Eesti» в седьмой раз
проводит благотворительную кампанию
«Дерево ангелов», в рамках которой
принимаются пожертвования в форме
подарков для детей, чьи родители в силу
бедственного положения не могут
подарить своим детям подарки сами. В
этом году в рамках кампании «Дерево
ангелов» будут исполнены желания 1300
детей со всей Эстонии.

Читая перечень пожеланий, замечаешь,
как много перечислено практичных вещей
– теплые шарфы, варежки, шапки, зимние
куртки и сапоги. В то же время дети из
малоимущих семей рассказывают Деду
Морозу и о своих тайных желаниях –
смартфонах, компьютерах, духах,
конструкторах LEGO, дорогих куклах-
персонажах мультфильмов и прочих
игрушках.

«Печально слышать, как некоторые
люди, узнав, что ребёнок мечтает о не
самом дешевом подарке, комментируют:
«И как не стыдно о таком просить!
Дешёвые подарки их уже не устраи -
вают?» Не забывайте, что речь идёт
именно о тайных желаниях детей. Я бы
сказала, что не очень прилично думать,
что раз ребёнок родился в бедной семье,
ему следует отказывать в праве мечтать
о смартфоне, который в наше время
является среди подростков статусной
вещью», - считает Мере.

Бедность заразна 

Бедность – палка о двух концах. Не зря
же говорят: «Дай человеку рыбу, и он
будет сыт целый день. Научи человека
ловить рыбу, и он будет сыт всю жизнь».
«В этой мудрости есть зерно истины:
крайне опасна ситуация, когда ребенок
вырастает в семье, где он изо дня в день
наблюдает, что мама с папой не ходят на
работу и их единственный доход –
государственные пособия. У выросшего
в таком доме ребёнка формируется
ошибочное мнение о том, что работать в
принципе не обязательно – откуда-нибудь
деньги и без того появятся. Такие семьи
являются той самой ложкой дегтя в бочке
мёда и причиной плохого отношения

общества к семьям, которые прилагают
все возможные усилия, чтобы вновь
встать на ноги», - говорит Кярт Мере. 

Чтобы не допустить такой ситуации,
важно вовремя замечать, когда у зна -
комого человека заметно ухудшается
финансовое положение.

«Речь идёт о мелочах. Например,
коллега больше не ходит в кафе на обед
и утверждает, что не голоден, но также не
приносит обед из дома. Несомненно, ес -
ли такое происходит один-два раза,
коллега, очевидно, не лукавит, но, если вы
заметили, что ситуация повторяется часто,
поговорите с человеком наедине, спро -
сите, нужна ли ему помощь», - советует
Мере.

На работу хожу, 
а всё равно бедный

Огромной проблемой в Эстонии
является так называемая зарплатная
бедность. «Особенностью Эстонии в
сравнении с другими европейскими
странами является ситуация, когда
человек ходит на работу, но тем не менее
его жизнь сложно назвать нормальной. К
сожалению, у нас это свойственно многим
профессиям. Под нормальной жизнью я
подразумеваю возможность полноценно
питаться, а не есть изо дня в день только
макароны с кетчупом», - приводит пример
Мере. Признаком полноценной жизни
наряду со здоровой диетой также является
возможность периодически развлекаться.
«Многие из желаний на “деревьях ан -
гелов” именно эмоционального порядка
– дети просят у Деда Мороза билеты в
кино, театр или аквапарк, чтобы хорошо
провести время вместе с семьёй. Любой
из нас знает, что билеты в такие места
очень недешевы – семье, которая и без
того испытывает финансовые сложности,
трудно найти деньги на такие простые, но
сплачивающие радости. Знакомым детям
я бы также предложила дарить подароч -
ные карточки, билеты в театр, кино,
аквапарк – школьные каникулы длинные,
и даже если в Рождество ребёнку есть чем
заняться, то после праздников во многих
семьях подсчитывают убытки. Вот тут-то

и пригодятся полученные в подарок
билеты», - поясняет Мере.

Семьи, испытывающие зарплатную
бедность, часто считают, что сами
виноваты в сложившейся ситуации. «У
них возникает ощущение, будто они не
заслуживают лучшего, коль скоро не в
состоянии прокормить семью. Я бы
сказала, что зарплатная бедность - это, в
первую очередь, проблема общества.
Несправедливо возлагать ответственность
на человека, обвиняя его в том, что он сам
не просит о повышении или не ищет
лучшей работы», - говорит Мере. 

Италия стала первой страной Евро -
пейс кого Союза, в которой кража еды для
утоления голода не является преступ -
лением. Прецедент был создан, когда
проживающий в Италии бездомный
голодный украинец украл в магазине па -
ру булочек и сосиски. «Это – следствие
нерешённой проблемы. Я очень надеюсь,
что в Эстонии удастся добиться того, что
люди не будут вынуждены идти на кражу,
чтобы утолить голод», - добавила Мере.

Согласно последним данным Депар -
тамента статистики, в относительной
бедности в Эстонии живут 280 000
человек, а в абсолютной – 80 000 человек.
По словам Мере, по сути каждый пятый
ребёнок в Эстонии живёт за чертой
бедности. Особенно подвержены риску
бедности многодетные семьи и семьи, чей
доход незначительно, на пару евро,
превышает порог, позволяющий получать
пособие по бедности – на бумаге всё как
будто хорошо, а на самом деле семья
испытывает финансовые сложности, но
при этом не может рассчитывать на посо -
бие. Именно в таких ситуациях очень
нужна помощь внимательных и отзыв -
чивых людей.

Я хочу ещё раз подчеркнуть, что в
условиях низкого прироста населения в
Эстонии и значительного количества
покидающих страну находящихся в
репродуктивном возрасте людей каждый
ребёнок, вне зависимости от его про -
исхождения и семьи, просто на вес золота.
Каждый ребёнок заслуживает как можно
более хорошей жизни. Государство,
местные самоуправления, общество –
все мы должны делать для детей больше.
Мне очень нравится, как высказалась о
«цепочке добра» патрон кампании
«Дерево ангелов» Герли Падар: «В жизни
обычно так: я помогаю тебе, а ты - кому-
то ещё. Именно так и продолжается
цепочка добрых дел». Давайте помнить
этот принцип не только во время празд -
ников, но и во время серых будней», - при-
зывает Мере.

Дополнительную информацию о
благотворительной кампании «Дерево
ангелов» можно найти по адресу 

http://www.maxima.ee/inglipuu

Рагне ЙЫЭРАНД 

«Я не могла сдержать слез, услышав историю о ребенке, которому в качестве
новогоднего подарка досталась «гуманитарная» сломанная кукла с грязным
лицом. Ребенок посмотрел на свой подарок и удивленно спросил у мамы:
«Откуда Дед Мороз знает, что я хуже других детей? Почему он принес мне
сломанную куклу?», - говорит оказывающая поддержку благотворительной
кампании «Maxima Eesti» «Дерево ангелов» руководитель эстонского
отделения Европейской сети организаций по борьбе против бедности (EAPN)
и вице-президент общеевропейской сети Кярт Мере.

Кярт Мере: «Откуда Дед Мороз
знает, что я хуже других детей?»



18 Силламяэский вестник

(Продолжение. Начало NN 44, 46)

Когда линии пересекаются

- Международный институт резерв-
ных возможностей человека (МИРВЧ),
который Вы возглавляете, – это бизнес
при церкви и церковь при нём?

- Вопрос жёсткий, но несправедливый.
В центре я, прежде всего, врач, в церкви
– священник. Где пересекаются области
деятельности? Отнюдь не в области биз-
неса. Когда человек говорит, что у него
душа болит, то идёт либо к врачу, либо в
церковь. А третий вариант – заливать «ду-
шевную боль» вином. Тот, кто, действи-
тельно, очнулся и понял, что третий ва-
риант ему осточертел, приходит в наш
центр. «Загонять» человека в церковь
нельзя, он сам, протрезвев умственно и
духовно, к ней придёт.

После окончания вуза я служил на
Тихоокеанском флоте, принимал участие
в дальних и трудных походах, пережил
три аварии на подводных лодках. После
третьей, которая произошла в Индий-
ском океане, задумался впервые о Божь-
ем промысле. Когда лодка всё же всплы-
ла на поверхность (хотя многие уже по-
прощались с жизнью), выбрался на па-
лубу. Взглянул в высокое тёмное звёздное
небо и вдруг осознал: во Вселенной, ока-
зывается, существует невероятный поря-
док, и случайно из хаоса он возникнуть не
мог. В этот момент я поверил в Бога. Че-
рез два года после этого случая я кре-
стился, моим духовным отцом стал при-
снопамятный протоиерей Василий Лес-
няк.

Но вернёмся к «бизнесу». Я мог бы и
не создавать институт, а, имея патент, спо-
койно зарабатывать деньги частной прак-
тикой. Начиналось дело ещё в советские
годы как бизнес, хотя и тогда для меня ду-
ховная составляющая была главной. По-
степенно этот акцент в работе стал опре-
деляющим. На заработанные деньги соз-
дали свою школу-лицей, выпускники ко-
торой с первого раза поступили в вузы, а
теперь работают в разных местах земно-
го шара. Потом министерство образова-
ния решило всех «отформатировать», и
школу пришлось закрыть. Для того, что-
бы институт сегодня существовал, нуж-
ны деньги на оплату коммунальных услуг,
персонала, хоть он у нас и невелик. У нас
нет ни господдержки, ни грантов. Плата
за лечение небольшая, она позволяет ин-
ституту жить, но на больных не нажи-
ваться.

А теперь другая сторона: участие в
строительстве храма (денежно и физи-
чески) приняли многие из тех, кто, прой-

дя через МИРВЧ, избавился от алкоголь-
ной или наркотической практики. Спе-
циально говорю: от практики, а не от за-
висимости. «Всколыхнуть былое» мо-
жет рюмка водки или сигаретка с «ду-
рью». Должно ли быть лечение бесплат-
ным? Нет. Когда ещё вначале деятельно-
сти (опять же в советские времена) при-
ходили клиенты и спрашивали, сколько
лечение будет стоить, я отвечал: «Ящик
водки. Не выпьешь столько – хватит на
лечение. Месяца два не попьёшь – оправ-
даешь затраты». Брали и «за бесплатно»,
как говорится, в кредит: вылечишься,
устроишься на работу, расплатишься. И
вот что говорит статистика института: те,
кто лечился за «свои кровные», затем нор-
мально адаптировались к жизни без вина
и наркотиков, те, за кого платили род-
ственники или друзья, - не очень, а «бес-
платники» вообще редко обходятся без
срывов. 

У исландского писателя Халлдор Лакс-
несса (лауреат Нобелевской премии по ли-
тературе 1955 года. – Прим. Н.К.) есть,
на мой взгляд, гениальная книга «Брех-
кукотская летопись». В ней интересный
персонаж – дедушка, который всегда
рыбу продаёт по одной цене. И люди идут
к нему, хотя когда-то можно у других ку-
пить подешевле, а иногда дедушкина
цена выше рыночной. Почему? «А у него
рыба чище». Философия дедушки проста:
рыба должна стоить столько, чтобы у ры-
бака не оставалось ничего лишнего. Это-
го принципа мы придерживаемся в ин-
ституте.

- Детская площадка на территории
храма (нечто подобное я видел и в дру-
гих местах) – это указание Патриарха-
та или местная инициатива настояте-
лей?

- Никакой «указивки». Мне эту мысль
подсказала матушка. В выходные дни и
праздники с родителями сюда приходит
много детей разного возраста. Не каждо-
му под силу отстоять всю службу, а за-
ставлять идти в церковь насильно – не-
правильно. Когда ребёнок не обременён
непременным стоянием, может погулять
по саду, которым мы постарались окру-
жить храм, покачаться на качелях, ска-
титься с горки, то церковь ему уже не ка-
жется чем-то скучно-обязательным (папа
и мама велели), становится родным ме-
стом. У ребят о церкви должно быть яр-
кое и светлое воспоминание. Честно го-
воря, я сам удивился, когда увидел, как ин-
тересна детям игровая площадка. Для
меня очень важно, чтобы всё, что делается
в нашем храме, было, как говорится,
востребовано: не нужно ничего лишнего,
нужно то, что человеку требуется для под-
держания душевного равновесия.

В белорусской «тайге»

- Про мифы и легенды, связанные с
храмом, мы уже говорили, а теперь о
том, но с личностной стороны. Слы-
шал, что отец Григорий уводит в бе-
лорусские леса молодых людей и за-
ставляет их трудиться на своей та-
мошней «фазенде».

- Начну с другого. Я никогда не соби-
рался строить храм, но довелось. Никогда
не собирался быть его настоятелем после
постройки, но, как видите, служу здесь.
Никогда не планировал стать врачом-
наркологом, но работаю с «зависимыми»
людьми в институте. А теперь о Бело-
руссии. У меня большие детские воспо-
минания о той стороне. Там жили мои де-
душка с бабушкой, я и среднюю школу
окончил в Городокском районе Витебской
области. С дедом мы ездили на рыбалку
по рекам и озёрам. Масса положительных
эмоций. Не хотелось их и во взрослом воз-
расте растерять. Нашёл один глухой уго-
лок. Правда, не всегда он был таким: де-
ревню там немцы во время войны сожгли.
Вокруг озёра, лес… Решил построить для
себя там «шхеру», чтобы в ней можно от-
дыхать от текущих забот и хлопот. Ино-
гда ведь каждому хочется от суеты «под
корягу спрятаться». Участок купил в кон-
це восьмидесятых годов. А потом не-
ожиданно передо мной встала проблема
молодёжной наркомании: у сотрудника
института ребёнок связался с нехоро-
шей компанией, у знакомого парень «трав-
ку» стал курить и так далее. Стал брать
в белорусскую «тайгу» таких ребят по од-
ному, по два-три. Потом отряды доходи-
ли до 10-12 человек. В общей сложности
около трёхсот молодых прошло через
моё «поместье» в Белоруссии.

Природа - это хорошо для души, но
ведь и руки должны работать. Пришлось
создать скотный двор: коровы, телята,
свиньи, курицы. За ними уход нужен, корм
готовить надо. Оказалось, что эта трудо-
терапия себя оправдывает. До наркотиков
через чащобу не добраться, а по дороге,
которая не всегда проходима, до бли-
жайшей остановки автобуса 15 километ-
ров. Рядом озеро, парная баня, здоровая
пища, животные и птицы, с которыми не
соскучишься… Это для молодых другой
мир. Сейчас молодые стали брать с собой
«мобильники», а когда всё начиналось, то
и до телефона дойти-доехать – проблема.
Вот статистика, которая вошла в мою док-
торскую диссертацию: из героинозави-
симых 33 процента, прошедших лечение
в институте, не меньше года находились
в ремиссии, а среди поживших в «тайге»
полностью реабилитировались 90 про-
центов. Кто-то жил там три месяца, кто-
то - три года. Насильно никто не удер-
живал, но приходилось постоянно объ-
яснять, что в город стоит уходить, когда
тебе отсюда уезжать не захочется.

Николай КЛОЧКОВ
(Окончание следует)

Православие
Беседа в храме 
«лебединой песни»
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Не обошли вниманием ребятишек и го-

сти из леса: отпраздновать первый Адвент
приходили хитрая лисичка, роль которой
исполнила педагог Ольга Нирк, добро-
душный медвежонок, которого сыграла
молодой учитель Юлия Отти, и забавный
зайчонок в исполнении Аннели Тюлюков.
Главными гостями праздника были на
этот раз ребята из подготовительной
группы «Pihlakas» детского сада «Рук-
килилль». Вместе с воспитанниками
«Пяэсупеса» они отметили зажжение
первой свечи Адвента и выступили на
празднике. Выступление понравилось
всем, ведь ребята очень старались и пели
на эстонском языке. В конце праздника
приветственные слова в адрес гостей и
всех ребят сказала директор детского
сада «Пяэсупеса» Маарика Приске. Гости
и воспитанники детского сада «Пяэсу-
песа» получили в подарок от гномиков
рождественские мешочки с конфетами, а
ребята из детского сада «Пяэсупеса» по-
дарили детишкам из детского сада «Рук-
килилль» рождественские открытки, ко-
торые сделали сами, изобразив свечи и
звёздочки.

…Во всех детских садах города про-
ведение предрождественских и предно-
вогодних мероприятий продолжается.

Наш корр.
Фото представлено детским садом

«Пяэсупеса»

Адвент-это время ожидания, предшествующее празднику Рождества. Празд-
нование первого Адвента начали в детском саду «Пяэсупеса» с приветствия
сказочных героев рождественских праздников – гномиков, которые приходят
по традиции в каждый дом и оставляют в специально приготовленном для это-
го момента рождественском сапожке подарки на радость детям. 

Большую радость доставил
концерт юных музыкантов му-
зыкальной школы. Эти та-
лантливейшие дети поразили
своим мастерством. Екатерина
Марченко, Василий Ананьев,
Егор Бородин, Марта Мягков
своей игрой доставили ог-
ромное удовольствие гостям.
Василий и Егор играли даже в
четыре руки. Было очевидно,
что мальчикам нравится вы-
ступать дуэтом: они с таким
вдохновением и любовью ис-
полнили музыкальные про-
изведения! Участвовал в кон-
церте и отлично был принят
зрителями саксофонист Алек-
сандр Гущин, как он отреко-
мендовал себя, «самый стар-
ший учащийся музыкальной
школы республики». В сопро-
вождении аккомпаниатора На-
дежды Синевой порадовал
всех красивыми мелодиями
нашей молодости. Центр «Ме-

релайне» вручил исполните-
лям благодарственное пись-
мо и угощения.

Прочитала нам свои стихи
поэтесса Ирина Молчанова.
Автор начала выступление со
стихотворения о Катерине,
благо мероприятие прошло в
Kadripäev. Красивые стихи
обычно кладут на музыку. Вот
так и у нас: сопровождала
поэтессу педагог музыкаль-
ной школы Инна Аникина.
Этот лирический дуэт по пра-
ву можно назвать профессио-
нальным - так было воспри-
нято их выступление. В за-
вершение праздника про-
звучала музыка из известных
французских фильмов, испол-
ненная одним из наших посе-
тителей. Было здорово, ухо-
дить не хотелось. 

Следующая музыкальной
встреча прошла в Центре с
молодой пианисткой, лауреа-

том городских, республикан-
ских, международных кон-
курсов Екатериной Чернышо-
вой (на снимке). Катя учится в
Силламяэской гимназии, па-
раллельно - в музыкальном
училище имени Георга Отса в
Таллинне, не забывает и свою
родную музыкальную школу:
поёт в хоре и ансамбле, уча-
ствует в зарубежных га-
строльных поездках. Испол-
ненная ею музыка заставила
слушателей и порадоваться,

и поплакать, поскольку всё
было трогательно, и восхи-
титься тем, сколь профессио-
нально владеют инструмен-
том детские руки. Рукодель-
ницы Центра подарили Ека-
терине на память сувенир -
оберег на успех и удачу.

С наступающими праздни-
ками, дорогие наши! Всех
благ!

Людмила ШИЛОВА
Фото представлено

Центром «Мерелайне»

В преддверии новогодних праздников cотрудники дневного
центра «Мерелайне» решили включить в свой план му-
зыкально-поэтические мероприятия, чтобы нашим по-
сетителям в наступившие морозные дни стало теплее и
светлее.

Вместе праздники встречать весело

Профессионально,
красиво, вдохновенно
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«Дина» играла на выезде. Соперником была команда «На-
рва юнайтед», лидер регулярного первенства. Когда завер-
шалась 25-я минута встречи, всем всё было ясно (за ис-
ключением игроков нашей команды): «Дина» уступала 0:4.
Уйти от поражения казалось невозможным. Нарвитяне, ви-
димо, тоже так решили и расслабились, а «Дина» - команда
с хорошим игровым характером. Сначала забивает Станислав
Панов с подачи Рустама Рустамова, затем Кирилл Новиков
с подачи Сергея Александрова, чуть позднее Панов асси-
стирует, давая возможность отличиться Рустамову, который
затем забил и «финишный мяч». 

У «моликорповцев», хоть они играли на своей площадке,
соперник был тоже не простой. Таллиннский «Ринопал» в
случае победы в Силламяэ становился бы единоличным ли-
дером чемпионата. Однако столичные футболисты были рады
и тому, что увезли из провинции одно очко.

Любопытно, что игра складывалась аналогично нарвско-
му сюжету. Вновь до 25-й минуты доминировали хозяева
поля, забившие четыре безответных мяча: дважды отличился
Геннадий Жуков, по разу - Виктор Фёдоров и Андрей Сок-
коев. А затем в игре произошёл неожиданный перелом. Не
исключаю, что решающим моментом стало удаление Ген-
надия Жукова. Столичные футболисты спаслись от поражения
за минуту и шесть секунд до финального свистка. Опять 4:4.

Николай КЛОЧКОВ

Футбол

На минувшей неделе состоялся очередной тур чем-
пионата Эстонии по футзалу в «Триобет лиге». Сил-
ламяэские команды «Дина» и «Моликорп Силмет» за-
вершили свои игры вничью.

С одинаковым счётом

Сообщение о проведении взрывных работ 

В связи со строительством двухуровневой развязки шос-
се Таллинн-Нарва начиная с 16 декабря 2016 и до 15 апре-
ля 2017 будут проводиться взрывные работы для углубле-
ния канала. Работы будут проводиться только при хорошей
видимости и по рабочим дням. Движение на время их про-
ведения будет организовано, согласно схеме, которая опуб-
ликована на сайте города: www.sillamae.ee Также на ме-
сте будут работать регулировщики. Время ожидания для
транспорта - до 5 минут.

2 января 2017 года в 12.00
терминал «ВСТ» ПРОВЕДЁТ ПЛАНОВОЕ

ЕЖЕКВАРТАЛЬНОЕ ТЕСТИРОВАНИЕ
АВТОНОМНОЙ СИСТЕМЫ ОПОВЕЩЕНИЯ

ГОРОДА СИЛЛАМЯЭ.
Сигнал сирены означает очередное тестирование

системы оповещения – жители не обязаны

выполнять никаких действий.

Продолжительность сигнала – 7 секунд.

Дополнительная информация о тестировании автономной

системы оповещения содержится на сайте

http://www.bct.ee

Администрация AS DBT

Письменные торги на право найма помещений
Силламяэское горуправление проводит публичные письменные

торги для сдачи в найм помещений по адресу ул.В.Чкалова, 1а, 1-й этаж.
Площади помещений: 3,2 м2, 15,1 м2, 6,8м2, 10,8м2 и 14,7м2.

Цель использования помещений – конторские или помещения для
обслуживания (кроме производства).

Начальная цена наемной платы – 2,50 евро/м2 (коммунальные пла-
тежи оплачиваются отдельно).

Срок договора найма – до 5 лет.
Плата за участие – 20 евро (не возвращается).
Гарантийный взнос – в размере месячной наемной платы, исходя из

начальной цены торгов и площади помещения(-ий).
Для участия в письменных торгах необходимо представить в Сил-

ламяэское горуправление (Кеск, 27, 40231 Силламяэ, каб.215) до 9 ча-
сов 11 января 2017 года письменное предложение в закрытом конверте
с пометкой “V.Tškalovi 1a – enampakkumine”. На конверте указать так-
же контактные данные участника.

Информация об условиях торгов и необходимые для участия в тор-
гах документы опубликованы на www.sillamae.ee

Дополнительная информация по тел. 392 5712 или по эл.почте:
olga.ruina@sillamae.ee

Происшествия

Спасатели загрязнения ликвидировали

Дважды спасательной команде Силламяэ  пришлось пора-
ботать на ликвидации  загрязнений нефтепродуктами терри-
тории  автозаправки «Neste».

В среду, 14 декабря, при перекачке в запасной бак большегруз-
ной машины дизельное топливо в количестве более 400 литров по-
пало на восточную часть территории АЗС. Спасатели провели ра-
боты в пятницу. Однако в воскресенье с другой «фуры» была утеч-
ка моторного масла в количестве примерно 45 литров, а в  поне-
дельник большое количество нефтепродуктов вновь было обна-
ружено на упомянутой территории активистами Силламяэского Об-
щества охраны природы. В обоих случаях спасатели, используя аб-
сорбенты, загрязнения ликвидировали. Вероятности большого за-
грязнения почвы нет. Ситуацию контролирует служба охраны окру-
жающей среды.

Вероятность повторения подобных инцидентов исключить
нельзя, поскольку площадку около заправки водители больше-
грузных автомобилей используют на ночь как парковку. Неполад-
ки в машине приводят к утечке горюче-смазочных материалов, в
результате чего возникают «пятна» и, как показывают недавние слу-
чаи, большого размера.

Фото Владимира МИРОТВОРЦЕВА

Зачем?
На минувшей неделе ночью был обворован офис общества

«Милосердие».
«Воры, видимо, готовились загодя. Было проломано пластиковое

окно. Воры украли все деньги из чаши пожертвования - всё до ко-
пейки. Бессовестность поражает. Обокрасть общество, которое ра-
ботает с инвалидами, старается им помогать?! Воры, верните  ин-
валидам деньги, а иначе вас накажет Бог. 27 лет никто не покушался
и не трогал нас. Офис находится под охраной фирмы «Секюритас».
Украдены взносы примерно в сумме 120 евро. Мне не понять, как
можно обокрасть тех, кто и так  социально защищён слабо. Надеюсь,
полиция найдёт и поймает воров и вернёт украденное», - сказал пред-
седатель общества «Милосердие Николай Дежин. Наш корр.
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«Во дни веселий и желаний
я был от балов без ума»


